
   
COMISSÃO DE ECONOMIA E OBRAS PÚBLICAS 

 

ATA NÚMERO 69/XII/ 1.ª SL 

 

1 

 

 

Aos 09 dias do mês de Maio de 2012, pelas 11:00 horas, reuniu a Comissão de 

Economia e Obras Públicas, na sala 5 do Palácio de S. Bento, na presença dos 

Senhores Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta 

ata, com a seguinte Ordem do Dia: 

 

1. Apreciação e votação das atas n.º 67/XII e 68/XII (relativa às reuniões de 27 de abril 

e 2 de maio de 2012) 

2. Apreciação e votação do requerimento do PCP para audição do Ministro da 

Economia e do Emprego sobre a operação desencadeada pela Jerónimo 

Martins/Pingo Doce no Dia do Trabalhador. 

3. Apreciação e votação do requerimento do BE para audição do Ministro da Economia 

e do Emprego e da Ministra da Agricultura, do Mar, do Ambiente e do Ordenamento do 

Território, sobre a campanha promocional levada a cabo pela cadeia de 

supermercados Pingo Doce no 1.º de maio. 

4. Apreciação e votação do requerimento do PS para audição do Ministro da Economia 

e do Emprego sobre o atraso na orientação estratégica e técnica do QREN 

5. Redação final relativa ao Projeto de Resolução n.º 290/XII/1ª (PCP) - Recomenda 

que o prolongamento da linha Verde do Metro, entre o ISMAI e a Trofa, integre a 2.ª 

fase da rede do Metro da Área Metropolitana do Porto. 

6. Apreciação do relatório final do Grupo de Trabalho Compra e Venda de Ouro. 

7. Apreciação e votação do Parecer sobre a Petição n.º 8/XII/1.ª - "Pretendem que o 

Banco de Portugal inicie uma série de estudos e debates tendo em vista a medição da 

Felicidade Interna Bruta em Portugal."Relator: Deputado Luis Leite Ramos (PSD) 

8. Apreciação e votação do parecer sobre a Proposta de DIRETIVA DO 

PARLAMENTO EUROPEU E DO CONSELHO que altera a Diretiva 2006/66/CE, 

relativa a pilhas e acumuladores e respetivos resíduos, no que respeita à colocação no 

mercado de pilhas e acumuladores portáteis que contenham cádmio, destinados à 

utilização em ferramentas elétricas sem fios - COM (2012) 136 - Relator: Deputado 

Duarte Cordeiro (PS) 

9. Outros assuntos 

___________________ 
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1. Apreciação e votação das atas n.º 67/XII e 68/XII (relativa às reuniões de 27 de 

abril e 2 de maio de 2012) 

Foram aprovadas por unanimidade as atas n.ºs 67/XII e 68/XII, registando-se a 

ausência do PEV. 

2. Apreciação e votação do requerimento do PCP para audição do Ministro da 

Economia e do Emprego sobre a operação desencadeada pela Jerónimo 

Martins/Pingo Doce no Dia do Trabalhador.  

3. Apreciação e votação do requerimento do BE para audição do Ministro da 

Economia e do Emprego e da Ministra da Agricultura, do Mar, do Ambiente e do 

Ordenamento do Território, sobre a campanha promocional levada a cabo pela 

cadeia de supermercados Pingo Doce no 1.º de maio. 

Por consenso de todos os GP presentes, atendendo ao objeto de ambos os 

requerimentos apresentados ser relativamente comum -, a campanha promocional 

realizada pelo Pingo Doce no passado dia 1 de maio - a Comissão procedeu à 

apreciação e votação conjunta dos pontos 2. e 3. da ordem do dia. O Senhor 

Deputado Agostinho Lopes (PCP) apresentou o requerimento do PCP para a audição 

do Senhor Ministro da Economia e do Emprego e salientou que a campanha 

promocional que considerava especulativa, levada a cabo nos supermercados Pingo 

Doce, ou consistiu em dumping ou o Grupo Jerónimo Martins obtém lucros 

inaceitáveis e, que por outro lado, afetou as pequenas e as grandes empresas bem 

como os próprios trabalhadores no dia 1 de maio, refletindo abuso de posição 

económica dominante. 

Em seguida, a Senhora Deputada Catarina Martins (BE) apresentou o requerimento do 

BE para a audição do Senhor Ministro da Economia e do Emprego e da Senhora 

Ministra da Agricultura, do Mar, do Ambiente e do Ordenamento do Território, 

salientando a incapacidade que, na sua opinião, o Estado tem para agir contra as 

práticas restritivas do mercado bem como, as falhas existentes no ordenamento 

jurídico, no que toca às grandes cadeias de distribuição. 

Sobre ambos os requerimentos, pronunciou-se favoravelmente o Senhor Deputado 

Basílio Horta (PS), defendendo que a situação carece de esclarecimentos, 

especialmente sobre as consequências da campanha para a concorrência, 

fornecedores, clientes e trabalhadores, independentemente de defender a economia 

de mercado.  

Pronunciou-se desfavoravelmente, o Senhor Deputado Helder Amaral (CDS-PP) e 

depois o Senhor Nuno Matias (PSD), por considerarem que numa economia de 

mercado há que garantir o cumprimento das regras da concorrência e que 
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previamente a qualquer avaliação política, caberá em primeiro lugar à ASAE e depois 

à Autoridade da Concorrência, analisarem a situação do ponto de vista da fiscalização 

e da regulação do mercado, para se perceber o que se passou realmente e ver se a 

estratégia de promoções adotada no dia 1 e maio, colidiu ou não com as regras do 

mercado. 

Em seguida, a Comissão votou conjuntamente os requerimentos do PCP e do BE, 

tendo ambos sido rejeitados, com os votos favoráveis do PS, PCP e BE e votos contra 

do PSD e do CDS-PP, registando-se a ausência do PEV. 

O Senhor Deputado Basílio Horte (PS) apresentou no seguimento da votação, um 

requerimento oral do GP do PS, para a audição conjunta dos Senhores Ministro da 

Economia e do Emprego e da Senhora Ministra da Agricultura, do Mar, do Ambiente e 

do Ordenamento do Território, esclarecendo que este requerimento tinha um 

enquadramento diferente dos apresentados pelo PCP e pelo BE, tendo como objetivo 

a análise do funcionamento dos mercados, em abstrato. 

Sobre a admissão do requerimento entrado, pronunciaram-se os Senhores Deputados 

Pedro Saraiva (PSD), Agostinho Lopes (PCP) e Helder Amaral (CDS-PP), tendo o GP 

do PSD inviabilizado a votação do requerimento oral nesta reunião, por entender que 

não tinha sido distribuído com a antecedência mínima, tendo o Senhor Deputado 

Pedro Saraiva (PSD) sugerido ao GP do PS que apresentasse posteriormente o 

requerimento por escrito e solicitasse o seu agendamento para a próxima reunião. 

 

4. Apreciação e votação do requerimento do PS para audição do Ministro da 

Economia e do Emprego sobre o atraso na orientação estratégica e técnica do 

QREN 

O Senhor Deputado Basílio Horta (PS) apresentou o requerimento do GP do PS para 

a audição do Ministro da Economia e do Emprego para prestar esclarecimentos acerca 

do atraso verificado na orientação estratégica e técnica do QREN, que na opinião do 

seu GP está a prejudicar substancialmente o financiamento da economia, num 

momento de acentuada falta de liquidez na economia nacional. 

O Senhor Deputado Pedro Saraiva (PSD) referiu-se a algumas incorreções, que na 

sua opinião o requerimento continha e que convinha entretanto esclarecer e, por isso 

propôs o adiamento da sua apreciação e votação para a próxima reunião, adiantando 

que o seu GP não oporia, em princípio, à viabilização do requerimento. Por consenso, 

este ponto da agenda foi adiado para a próxima reunião, tendo todos os GP 

acompanhado com interesse, o objeto do requerimento do PS. 

5. Redação final relativa ao Projeto de Resolução n.º 290/XII/1ª (PCP) - 

Recomenda que o prolongamento da linha Verde do Metro, entre o ISMAI e a 

Trofa, integre a 2.ª fase da rede do Metro da Área Metropolitana do Porto. 
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A Comissão aprovou a redação final do Projeto de Resolução n.º 290/XII/1ª (PCP), 

com as alterações de pormenor propostas. 

6. Apreciação do relatório final do Grupo de Trabalho Compra e Venda de Ouro. 

O Senhor Presidente deu a palavra à Senhora Deputada Eurídice Pereira (PS), 

Coordenadora do GT - Compra e Venda de Ouro, para apresentar em nome do GT o 

relatório final do GT. A Senhora Deputada, que recorreu a uma apresentação em 

suporte informático para a sua exposição, começou por transmitir que brevemente 

será apresentado um projeto de resolução a subscrever por todas as forças políticas, 

com base nas conclusões e do conjunto alargado de propostas espelhadas no 

Relatório, em matéria da compra e venda de ouro usado. Deu conta da complexidade 

da matéria tratada que inicialmente tinha um âmbito relativamente restrito, mas que 

depois foi necessário alargar. 

O Senhor Presidente elogiou o trabalho desenvolvido pelo GT - Compra e Venda de 

Ouro agora plasmado em Relatório, um documento que considerou dos mais 

exaustivos e competentes que já vira, registando com agrado que nas suas 

conclusões foi possível agregar todas as forças políticas, para além de ter o mérito de 

ter sido concluído num período de tempo tão limitado, face à grande diversidade de 

matérias nele tratadas. 

O Senhor Deputado Fernando Serrasqueiro (PS), associou-se ao elogio do Senhor 

Presidente e também saudou o Grupo de Trabalho, tecendo em seguida algumas 

considerações sobre a ameaça à qualidade do ouro português, as limitações à 

importação de ouro relacionadas com o toque exigido aos designers portugueses e 

que não existem noutros países da Europa e sobre o enquadramento orgânico do 

mercado do ouro na perspetiva de reserva de valor e na ótica do produto. Ao concluir, 

propôs a correção de uma afirmação do documento relacionada com o início da 

atividade da ASAE. 

Em seguida, os restantes Deputados que integraram o GT e participaram na 

elaboração do respetivo Relatório, também usaram da palavra para transmitiram 

algumas preocupações que resultaram da análise feita ao mercado da compra e 

venda de ouro usado: o Senhor Deputado Eduardo Teixeira (PSD), sobre a questão de 

os fundidores estar manifestamente ultrapassada no Regulamento das Contrastarias, 

sobre o crescimento exponencial do negócio de compra e venda de ouro nos últimos 3 

anos e sobre a dimensão das transferências para o estrangeiro de ouro e dinheiro sem 

controlo adequado. O Senhor Deputado Agostinho Lopes (PCP), para saudar o 

trabalho da Coordenadora e o impulso que esta deu ao trabalho. Também para 

sublinhar a importância da intervenção do Estado nesta matéria, referindo a propósito 

uma carta enviada ao GT por uma avaliador oficial denunciando as avaliações 

díspares feitas a uma peça de ouro usado por diferentes estabelecimentos comercias. 

Revelou preocupação com a real dimensão da exportação de ouro, algumas dúvidas 
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quanto à lei que data de 1979 (regulamento das Contrastarias) e à diferenciação feita 

entre a qualidade do ouro estrangeiro e nacional. 

O Senhor Deputado João Paulo Viegas (CDS-PP), para destacar o trabalho da 

Senhora Coordenadora do GT e para sublinhar que as atuais dificuldades económicas 

do País, o aumento do valor do ouro, as reduzidas necessidades de investimento no 

negócio e retorno elevado criaram uma janela de oportunidade para o negócio do ouro 

usado, sendo necessário proceder a uma avaliação rigorosa, de forma a salvaguardar 

a venda de ouro usado com o recurso a avaliadores, que possam diferenciar também 

o valor artístico das peças e das pedras preciosas nelas contidas e criar mecanismos 

que facilitem a ação das autoridades policiais, através da criação e gestão adequada 

de bases de dados. 

A Senhora Deputada Eurídice Pereira (PS) apresentou algumas notas finais sobre o 

tema sobre o toque das peças de ouro e sobre a necessidade de se esclarecerem os 

consumidores sobre a qualidade de ouro e estão realmente a comprar e sublinhou que 

relativamente ao Projeto de Resolução conjunto sobre as casas de penhores que 

oportunamente foi apresentado e não teve seguimento, seria útil transmitir ao Governo 

a importância de incorporar o tema neste próximo pacote legislativo sobre as 

Contratarias e a compra e venda de ouro usado. 

7. Apreciação e votação do Parecer sobre a Petição n.º 8/XII/1.ª - "Pretendem que 

o Banco de Portugal inicie uma série de estudos e debates tendo em vista a 

medição da Felicidade Interna Bruta em Portugal."Relator: Deputado Luis Leite 

Ramos (PSD) 

O Senhor Deputado Luís Leite Ramos (PSD), Relator da Petição n.º 8/XII, apresentou 

o parecer e as suas conclusões sobre a mesma. Sobre o assunto tecerem também 

algumas considerações, os Senhores Deputados Rui Paulo Figueiredo (PS), Duarte 

Cordeiro (PS) e Nuno Encarnação (PSD) e saudaram o relator pela qualidade do 

trabalho realizado. Submetido a votação, o Parecer foi aprovado por unanimidade, na 

ausência dos GP do BE e do PEV: 

 

8. Apreciação e votação do parecer sobre a Proposta de Diretiva do Parlamento 

Europeu e do Conselho que altera a Diretiva 2006/66/CE, relativa a pilhas e 

acumuladores e respetivos resíduos, no que respeita à colocação no mercado 

de pilhas e acumuladores portáteis que contenham cádmio, destinados à 

utilização em ferramentas elétricas sem fios - COM(2012)136 - Relator: Deputado 

Duarte Cordeiro (PS) 

O Senhor Deputado Duarte Cordeiro (PS) apresentou o Parecer sobre a iniciativa 

legislativa europeia COM(2012)136, tendo o Senhor Presidente saudado o Relator 

pelo trabalho realizado. Submetido a votação, o parecer foi aprovado por unanimidade, 

na ausência dos GP do BE e do PEV: 
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9. Outros assuntos 

9.1. O Senhor Presidente deu conta da deslocação da Mesa da Comissão ao Porto, 

nos passados dias 3 e 4 de Maio, para participar no II Encontro Parlamentar Luso-

Espanhol, e informou que as Conclusões do Encontro iriam ser desde já distribuídas 

aos Senhores Deputados. 

9.2. O Senhor Presidente informou que foi prorrogado por mais 15 dias (até final da 

próxima semana), o prazo para discussão em Comissão dos PJL 169/XII (PS) e PJR 

208/XII (CDS-PP), relacionados com os veículos movidos a GPL. 

9.3. O Senhor Presidente deu conhecimento do adiamento da audição conjunta das 

Comissões de Economia e Obras Públicas e de Segurança Social e Trabalho, com o 

Senhor Ministro dos Assuntos Parlamentares, para o dia 30 de maio. 

9.4. O Senhor Presidente deu conta da visita da Comissão ao Algarve nos dias 7 e 8 

de maio, que considerou muito interessante produtiva, do envolvimento do GT - 

Turismo no planeamento e organização das correspondentes atividades e da 

representação da quase totalidade das forças políticas neste evento. Informou que 

oportunamente será apreciado na Comissão o Relatório desta visita de trabalho. 

 

A reunião foi encerrada às 13:30 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 

depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 09 de maio de 2012. 

 

O PRESIDENTE  

 

 

(LUÍS CAMPOS FERREIRA) 
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Folha de Presenças 

 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Adriano Rafael Moreira 
 Agostinho Lopes 
 Ana Paula Vitorino 
 Carina Oliveira 
 Catarina Martins 
 Cláudia Monteiro de Aguiar 
 Duarte Cordeiro 
 Eduardo Teixeira 
 Fernando Jesus 
 Fernando Serrasqueiro 
 Helder Amaral 
 Heloísa Apolónia 
 Hortense Martins 
 João Paulo Viegas 
 Luís Campos Ferreira 
 Luís Leite Ramos 
 Luís Menezes 
 Nuno Encarnação 
 Nuno Filipe Matias 
 Paulo Ribeiro de Campos 
 Pedro Pinto 
 Pedro Saraiva 
 Rui Paulo Figueiredo 
 


